

FOREIGN AFFAIRS

LATINOAMÉRICA



VOLUMEN CATORCE, NÚMERO TRES 2014

Carta del Director

vii

Futbol, poder mundial

Futbol y diplomacia

2

Marcos Raposo Lopes y Pablo Braga Costa Pereira

El futbol tiene una dimensión internacional nada despreciable que se extiende a la economía y a la política, y, por lo tanto, toca el ámbito diplomático. En este sentido, el Mundial de Brasil será una oportunidad única para que el país exponga su potencial frente al mundo y para que se consolide como uno de los actores más relevantes en la esfera internacional.

Un Mundial incómodo

8

Alberto Lati

Cuando Brasil fue elegido para acoger tanto el Mundial de futbol como los Juegos Olímpicos, la euforia era absoluta. Hoy, el Mundial se ha vuelto incómodo para las tres partes más implicadas en él: para los brasileños, hartos del inmenso despilfarro en los preparativos; para la Federación Internacional de Futbol Asociación (FIFA), cuya relación con los organizadores ha sido cada vez peor, y para el gobierno, que ha visto sus cifras de aprobación desplomarse conforme se acerca la inauguración.

Soccernomics, un fenómeno mundial

14

Simon Kuper y Stefan Szymanski

En los últimos 30 años, los deportes han sido el segmento de más rápido crecimiento en la industria del entretenimiento y, entre ellos, el futbol ha prosperado más rápidamente que ninguno otro. Aún con mucho margen para crecer, el espectáculo será incluso mejor en los años venideros conforme el futbol siga conquistando al mundo y expandiéndose hacia nuevos mercados.

¿Cómo invertir en superestrellas? 19

Anita Elberse

¿Tiene sentido apostar financieramente en talento de primera línea? Esta pregunta es clave para entender cómo opera una gran gama de equipos deportivos y otras empresas del espectáculo. En este contexto, los clubes de fútbol profesional deben encontrar la combinación adecuada entre el desarrollo y la adquisición de superestrellas para ganar campeonatos, para ser negocios exitosos y convertirse en marcas mundiales.

Fútbol y políticas públicas 28

Andrés Roemer

El fútbol es un campo para aprender y formar: permite comprender la importancia de las reglas y la racionalidad, sopesar el valor del esfuerzo en busca de un objetivo y observar con cuidado la compleja relación entre cooperación y éxito. Por eso, más que cualquier otro deporte, el fútbol puede arrojar luz sobre las condiciones necesarias para hacer leyes y políticas públicas inteligentes y acordes con la realidad.

El anti *fair play* del poder 34

Ciro Murayama

Es tal el alcance y la influencia de la FIFA alrededor del mundo, que se ha vuelto casi un lugar común recordar que tiene más socios que las Naciones Unidas. Sin embargo, un análisis más cuidadoso de sus normas y prácticas frecuentes deja al descubierto a una institución que, más que ejemplo de juego limpio y salvaguarda de la salud y transparencia del negocio del fútbol mundial, ha sido parte de sus males.

Diálogo

Hacia una región del conocimiento 43

Sergio M. Alcocer

En mayo de 2013, los gobiernos de México y Estados Unidos acordaron la creación del Foro Bilateral sobre Educación Superior, Innovación e Investigación (FOBESII). Este es un acuerdo histórico que reconoce, por primera vez en la relación, la importancia de la cooperación en el ámbito académico, científico y tecnológico para el futuro de ambos países.

¿Sueño o realidad? 52

Francisco Marmolejo

El FOBESII es una iniciativa que ha creado grandes expectativas y que busca generar oportunidades tangibles para los estudiantes, los académicos y los investigadores de ambos lados de la frontera. No obstante, deben considerarse diversos aspectos si se desea que funcione como un mecanismo viable, de impacto y sustentable para la colaboración académica entre Estados Unidos y México.

Mundo

- Elecciones presidenciales en Brasil 63
Helcimara de Souza Telles y Teresinha Pires
El prestigio y los buenos resultados del gobierno de Luiz Inácio *Lula* da Silva fueron cruciales para que Dilma Rousseff llegara a la Presidencia de Brasil en las elecciones de 2010. Hoy, a pocos meses de los comicios de octubre de 2014 y en un escenario electoral más competido, Rousseff busca obtener los votos del “lulismo” que le permitan llegar a un segundo mandato.
- Turquía y Latinoamérica 73
Günther Maihold
Tras un acercamiento sin precedentes, Turquía se unió a México, a Indonesia, a Corea del Sur y a Australia para crear ΜΙΚΤΑ, un grupo de potencias medias que pretende incidir de forma decisiva en sus propias regiones y asumir una mayor responsabilidad mundial. Hoy, Ankara está más presente que nunca en Latinoamérica.
- Indicadores erráticos 82
Zachary Karabell
La idea de que unos cuantos números simples, como el PIB o la inflación, pueden captar los multifacéticos sistemas económicos de hoy es un mito que debe abandonarse. Los economistas, en cambio, deben hacerse preguntas específicas y buscar nuevas formas de responderlas.
- El límite energético de Estados Unidos 92
Robert D. Blackwill y Meghan L. O'Sullivan
Conforme se descubran nuevos yacimientos de gas y petróleo de esquisto en Estados Unidos, los precios mundiales de la energía bajarán, las potencias energéticas que no tengan economías diversificadas saldrán perjudicadas y los consumidores ganarán. Sin embargo, con esta perspectiva, los mayores beneficios serán para Estados Unidos.
- Bienvenido a la revolución 104
Edward L. Morse
La revolución del esquisto ha sido un fenómeno, básicamente, “hecho en Estados Unidos”. No obstante, la popularidad de la explotación del petróleo y del gas de esquisto atraerá cada vez a más actores y seguramente tendrá fuertes repercusiones geopolíticas alrededor del mundo.
- Estados Unidos y el gas 110
Robert A. Hefner III
Aunque China y Europa cuentan con abundantes recursos energéticos, carecen de un marco jurídico favorable que permita a los emprendedores desarrollar estos recursos

rápida y productivamente. Por lo tanto, si los políticos en Washington se mantienen al margen, Estados Unidos podrá aprovechar estos recursos para superar la crisis económica y garantizar su seguridad energética en los próximos años.

La más reciente anexión de Rusia 117

Jeffrey Mankoff

La anexión de Crimea es el más reciente intento de Moscú de incidir en una antigua república soviética y de reconstruir su esfera de influencia. Sin embargo, la historia sugiere que la maniobra de Rusia será contraproducente y empujará al resto de Ucrania, al igual que otros Estados postsoviéticos, hacia Occidente.

El regreso de la geopolítica 125

Walter Russell Mead

Ya se trate de las fuerzas rusas que invaden Crimea, de China que hace agresivas declaraciones sobre sus aguas costeras o de Irán que trata de dominar al Medio Oriente, han vuelto los juegos de poder a la antigua usanza. Estas potencias revisionistas nunca aceptaron el acuerdo geopolítico que siguió a la Guerra Fría, y sus continuos intentos para anularlo no serán pacíficos.

La ilusión de la geopolítica 134

G. John Ikenberry

China, Irán y Rusia no están dispuestos a deshacer el acuerdo posterior a la Guerra Fría. No son potencias revisionistas de gran escala; a lo sumo, son disruptores de medio tiempo. Estados Unidos es mucho más poderoso y ha construido un orden liberal robusto, que los países necesitan para integrarse y tener éxito.

Reseñas 145

Abstracts 159

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.